

昭和56年・フリーハンデ決定

ホウヨウボウイに高い評価 二歳馬は粒揃いで'82年が楽しみ

本誌のフリーハンデは昭和37年に始まり、今年で20年目を迎えた。金杯に始まり、有馬記念で幕を閉じた昭和56年の競馬。過去の思い出の名馬たちと比較して、昭和56年の各馬の実力はハンデキヤッパーの目にはどう映つたか。美浦、栗東、本部の9人のハンデキヤッパーの長時間にわたる討議の末、昭和56年のフリーハンデが決定した。

●美浦トレーニングセンター

出席者



今原照之



柴田 裕



岩沢弘文



岡部龍文

●栗東トレーニングセンター



各務富也



岩片将士



甲佐 勇



吉田武徳



小林 茂

フリーハンデとは……

通常のレースのハンデキヤップは、出走馬の実績、調子などさまざまな観点から負担重量を決定し、出走馬の“実力”を均等のものとしてレースを争わせようとするものです。

これに対して、フリーハンデは、その年度の競走馬の“格付け”をするものです。この“格付け”は単にその年度の各馬の実力比較にとどまらず、歴年の名馬の実力比較ともなります。ヨーロッパでは長いフリーハンデの歴史があり、年齢別のハンデだけでなく、距離別の全ヨーロッパのハンデがつくられています。これは生産界への指標ともなるもので、重要な意義をもっています。

'81年をみると、'75年の二冠馬カブライオーガが63キロのハンデですから、同様の二冠馬カットップエースの62キロは、カブライオーガが上位、と判断されたわけです。また、この年の三歳馬はテンポイントが56キロ、古馬ではフジノパークアが62キロとなっています。'81年と比較してみてください。

四歳馬

やや小粒な感はあるが

力ブラヤオー以来6年ぶりに二冠馬が誕生した四歳クラシック戦線。二冠馬の格が重視され、カツトッペエースが62キロのトップハンデ。

二冠馬のエース、格を重視して

— まず、四歳馬から始めたいと思いますが、皐月賞、ダービーを制したカツトップエースの評価から入っていただきましょうか。

柴田 カツトッペエースは札幌からデビューした馬で、三歳時に2勝していますが、先行力がある割に、比較的堅視されていたんですね。それが四歳になつてから、八百万条件のバイオレット賞を四着したあと、皐月賞を勝ち、NHK杯二着、ダービー優勝というステップを踏んだ。

二冠を制覇したことは、かなり評価しなければいけないと思いますね。ただ、こどしの四歳馬を見渡したとき、とくに傑出した馬というのが見当らないんです。レベル的に差がないというわけでもないんですが、層が薄いといふのはいなめませんね。だから、カツトッペエースから入るにしても、トライアルを全部勝ち、本番では勝てなかつたサンエイソロンとの比較が問題になると思います。

今原 僕もカツトッペエースが抜けた存在という印象は持つていないます。たしかに、二冠を制しているから、それは評価されなければいけませんが、少しさかのばつた時期の四歳馬と比較すると、50年のカブランヤオー、51年のトウシショウボーイのフリーハンデが63キロ、49年のキタノカチドキが64キロですね。こういったメンバーとの比較からいくと、僕はカツトップエースは62キロと思っています。

岡部 僕もことしの四歳馬は、例年に比べやや弱かつたんじゃないかという印象を持っています。ただ、カツトッペエースとサンエイソロンの比較ということになると、競走馬はあくまで本番を目指して調整されていくわけですから、サンエイソロンがトライアルをすべて勝つてました。

象を持つています。ただ、カツトッペエースとサンエイソロンの比較ということになると、競走馬はあくまで本番を目指して調整されていくわけですから、サンエイソロンがトライアルをすべて勝つてました。

象を持つています。ただ、カツトッペエースとサンエイソロンの比較ということになると、競走馬はあくまで本番を目指して調整されていくわけですから、サンエイソロンがトライアルをすべて勝つてました。

にかく春の関西勢は散々というか、淋し

い限りでしたね。その結果、カツトッペエース、ミナガワマンナ、サンエイソロンの三頭が抜け出した形になつてしまつた。

小林 関西が期待していた馬が、東上は

ならないでしょ。

エイソロンがトライアルをすべて勝つて

いるといつても、二冠を制したカツトッ

ペエースとは差があつてしかるべきだと

考えます。二冠はかなり評価しなければ

ならないでしょ。

例年の馬との比較か

ら、62キロは妥当だと思います。

岩沢 カツトッペエース、ミナガワマン

ナ、サンエイソロンの力関係の比較は、

非常に難しいし、甲乙つけ難いと思いま

す。それでも、二冠制覇を考えると、カ

ツトッペエースを評価すべきでしょ。

甲佐 僕にも強烈な印象は残っていない

んです。ただ、ここ数年はクラシックの

勝馬がすべて違つてましたね。それか

ら見ると、皐月賞とダービーを勝つた力

ツトッペエースをここ数年のトップラン

クの馬以下に置くわけにはいかないと思

います。63キロまでは無理でしょが、や

はり62キロというところですね。

各務 目方としてはその程度だと思います。ただ、フリー・ハンドを決めるうえで、全体的な層の比較が基礎にならなければなりません。そういう意味で、こ

れは勝つたレースの格付けを重視すべきだと思います。これは中央競馬会のレ

ース体系の中で、どのレースを勝つたか

ということは、重要な要素です。だから、

柴田 問題はサンエイソロンですね。少

くともこの馬には年間を通しての実績が

あります。四歳馬のローテーションとし

て皐月賞の取消しがあつたにせよクラシ

ック路線にすべて乗つてきているわけ

です。しかも京都新聞杯の勝ち方は見事な

ものだつた。ここで、外国での馬の評価

について少し述べますと、ヨーロッパで

は馬の評価というものは、どういう格の

競走に勝ち、どんなメンバーと戦つたか

という点に大きなウェイトがおかれてい

るわけです。アメリカでは、他に出走回

数が多い事もありますが、これに収得賞

金の面も大いに加味されているわけ

です。日本はその中間的な考え方になります。重賞レースの賃金面でもそれほど

の格差が少ないという点を加味すると、サンエイソロンの評価はあげてもいいかもしれません。私はカツトッペエースと並べてもよいと考えています。

吉田 ダービーでも菊花賞でも僅差で負けているんですね。だから、素質的に見て、カツトッペエースより強いのではないかという印象を与えるのも確かです。

しかし、カツトッペエースは二冠をとった。私は差をつけてもいいという意見です。小林 サンエイソロンは強いと思いますよ。トライアルをすべて勝って、本番でも力はあるという感じを受けているのも事実です。一方のカツトッペエースは秋に不出がない点がたしかに単独トップに置くには弱い点かもしれない。しかし二頭の馬の間には1%の差があると見ます。

柴田 結論的にはそうなるんだけど、去年の例もあるからね。去年もモンテプリンスの内面的な強さをめぐって議論があった。ちょっと条件が違うとすれば、去年はハギノトッペレディという強い牝馬がいた。それでハギノトッペレディの60%に対して、モンテプリンスは61%という評価になつたわけなんだね。サンエイソロンとモンテプリンスの比較にはその周囲の構成メンバーを洗わなければならぬ。しかし、トライアルを三つとも勝ち、本番も共に二着、という点を考える

と、サンエイソロンはモンテプリンスの上にいくがな。

甲佐 モンテプリンスにとっては去年の春シーズンは、ほとんど道悪でした。その点は不運だったですね。

各務 オベックホースは皐月賞二着のダービー一着でしょう。皐月賞、ダービーの二冠馬はカツトッペエースで10頭目にになります。なかなか出来るものではありません。そこに一応の基準を置かなければならぬ。サンエイソロンの強さを認めると、いうひとつ意味を残しながらの61%ということにならないかな。

柴田 賛成だね。

岩沢 ミナガワマンナは秋になって力をつけて菊花賞に勝つたけど、春のクラシックを振り返ると、サンエイソロンよりも下あたりと判断したいですね。

岡部 実力的にはカツトッペエース、ミナガワマンナ、サンエイソロンの三頭は並んで見ていいくと思うし、やはり、競走の格を重視すれば、ダービーに次ぐ四歳馬の頂点である菊花賞を勝つたミナガワマンナは評価しなければならない。

岩片 そうですね。有馬記念でもアグネスコがミナガワマンナに先着しているんですからね。

柴田 そうそう。52年のプレストウコウが、有馬記念ではまるで勝負にならなかつたことを考えると、アグネスコの六着は立派ですね。

各務 四歳牝馬で急拠東上したというかなりのハンデを背負つての好走ですからね。

今原 競走の格での評価を重視はしますが、短距離で強かつた馬と長距離で強かつた馬とは同格として扱うべきだと思いませんね。

甲佐 いずれにせよ、ことしの四歳馬は、牡馬より牝馬の方が、内容的には揃つてますね。

柴田 52年は強かったからね。最近ではいちばん強かつたんじゃないかな。

岡部 エリザベス女王杯はクラシックでいにしても、

ドロキヒホウが弥生賞、東京四歳ステークスを勝つて、皐月賞まではクラシックのいちばん近い位置に立つたわけです。

そういう点を考えても、牝馬の評価が先になるのもやむを得ないでしよう。

甲佐 菊花賞で4馬身の着差を考える

と、ミナガワマンナも強いですよ。

岩沢 少少死角はありますけどね。

今原 四歳の初めのころ、強い馬だとは見ていたんです。それで、四歳中距離ス

ソロンと並んで61%で良いでしよう。

小林 この三頭を除くと、あとがちょっと見当らないですね。かなりの差がある

でしよう。牝馬の方が話題になつてくるのかな。

柴田 牝馬は粒揃い

岩片 そうですね。有馬記念でもアグネスコがミナガワマンナに先着しているんですからね。

柴田 距離の長いところで惨敗しているんだね。短距離の実績はすばらしい。これは距離の適性を評価しなければいけないんじゃないかな。

今原 競走の格での評価を重視はしますが、短距離で強かつた馬と長距離で強かつた馬とは同格として扱うべきだと思いませんね。

柴田 52年は強かつたからね。最近ではいちばん強かつたんじゃないかな。

岡部 クレスピンといった顔ぶれにはおよばないとしても、

柴田 52年は強かつたからね。最近ではいちばん強かつたんじゃないかな。

岡部 エリザベス女王杯はクラシックで

(43頭)

*牝馬
④父内国産馬
④外國産馬
抽せん馬
公営出身馬
市場取引馬

はないけど、牡馬の菊花賞に匹敵するものと見ていいでしょう。アグネスステスコは、春はテンモンとプロケードにかなわなかつたにせよ、秋の充実度というか、成熟度を見ると、評価できると思いますね。神戸新聞杯、エリザベス女王杯に勝つて、有馬記念六着。テンモンとは並べられます。

今原 テンモンは春時期は牡馬より上位の成績を残していたのだから無事であれば、牡馬にまじってもやれる馬だと思いますね。だから、アグネスステスコとテンモンは互角の評価でいいのではないか。

柴田 それにプロケードを加えて、三馬は春には顔を合わせているんだね。それで、桜花賞がプロケード、オーフスがテンモンで、当時はアグネスステスコは遅れをとつていたわけだ。

今原 テンモンの桜花賞二着は、レース振りから力を使いますよ。

柴田 ただ、去年のハギノトップレディを引き合いに出すと、あの馬はオーフスで負けても、エリザベス女王杯でちゃんと挽回しています。だから、ことしの三頭の馬とは力の差があると思いますね。

小林 去年のハギノトップレディが60%になつたのは、距離の適性よりも、結果として、短いところの桜花賞と、長いと

ね。ホウヨウボーリについて、ジャパンカップをはさむローテーションで、あとは、古馬に移つていただきます。まず、東と西でかんたんにおさらいをしながら、やついていただきましょうか。各務 ホウヨウボーリとカツラノハイセイセイ

五歳以上ホウヨウボーリに高い評価

春・秋の天皇賞馬の比較

したホウヨウボーリとの兼ね合いで、ジャパンカップをはさむローテーションで、あとは、古馬に移つていただきます。まず、東と西でかんたんにおさらいをしながら、やついていただきましょうか。各務 ホウヨウボーリとカツラノハイセイセイ

ジヤパンカップを無視しては81年の古馬戦線は考えられないが、秋の天皇賞を制覇したホウヨウボーリに高い評価が与えられた。

今原 トッピングループを形成するのは、ホウヨウボーリ、モンテプリンス、カツラノハイセイセイ、アンバーシャダイの四頭で異論のないところだと思う。それぞれ特徴を持った馬だし、このなかで、有馬記念を勝つたアンバーシャダイの評価が難しいところですね。去年の古馬も、

ころのエリザベス女王杯を勝ったことが、大きなポイントになっています。この牡馬については、東ではテンモン、西では有馬記念の結果まで見たうえでアグネスステスコを並べていいと思いますね。問題はプロケードで、総合的に見て並べてもいいと考えたのですが、ひとつ下で良いと思います。

岡部 牡馬の場合、桜花賞、オーフスの時間が六週間で、東西の地区を異なる施設で行なわれるということもあって、近年は最初から桜花賞を見送るケースが見られるんですね。だから、とくにプロケードのことをいうわけではありませんが、桜花賞の評価にも、かなりのウエートをおかなければならぬですね。

柴田 距離の適性を含めてのことですね。牡馬三頭については、テンモンとアグネスステスコが同格で、プロケードをひとつ下に置くとして、牡馬との差をどうくらいに見ますか。

柴田 歴年の四歳馬と比較した場合、全体的にはややおちるが牡馬は逆に充実していましたね。差を近づけてもいいんじゃないかな。

今原 確かにことしの牡馬は強いです。

岡部 テンモンの春の実績から判断すれば、それほど牡馬と差をつける必要はない

んですね。2%かな。
岩沢 そうするとテンモンとアグネスステスコが59%，プロケードが58%が妥当でしょう。

故障馬が多かつたのは残念

今原 次にくるのはホーワセキトとトドロキヒホウの二頭。これに加えるとすれば、タクラマカン、メジロティターンというところでしよう。

岩片 タクラマカンは1%下にしてはどうでしょうか。
甲佐 関西ではヒロノワカコマとリードワンダーですね。
各務 ヒロノワカコマはシンザン記念と毎日杯、リードワンダーはきさらぎ賞を勝っているからね。
柴田 このなかではホーワセキトじゃなくて、函館記念を勝つて、ダービー卿は二着。ただ、この馬の試金石を見なければならないのはセントライット記念だと思います。同年代のメンバーと顔を合わせて三着、そして、菊花賞が四着ということになる。

今原 ホーワセキトは函館の新馬で強いつぶりは強かったです。

吉田 トドロキヒホウは強ですか。
柴田 ホーワセキトは57%でしょうね。それで関西のヒロノワカコマとリードワンダーが並べきょう。
岩沢 57%ではないかと思いますけど。甲佐 去年のサーベンプリンスが55%でやはり函館記念を勝つていますね。それで菊花賞が四着、フリーハンデでは59%をつけていますけど、サーベンプリンスは年間を通しての実績がありますからね。スプリングステークスを勝ち、京成杯でも三着にきている。

岩片 タクラマカンは1%下にしてはどうでしょうか。
甲佐 関西ではヒロノワカコマとリードワンダーですね。
各務 ヒロノワカコマはリードワンダーを振り返ってみると、トドロキヒホウも強かったです。重賞ふたつ勝っているわけでしょ。どうしても、秋の活躍馬の印象が強くなりますが、皐月賞までのトドロキヒホウは強かった。
今原 とくに東京四歳ステークスの勝ちっぷりは強かったです。
甲佐 57%にホーワセキト、トドロキヒホウ、ヒロノワカコマ、リードワンダーが並びますね。

例年に比べて弱いという意見があつたわけですが、ことしもそれを頂点にもつてくるかで議論があると思います。

岩片 今後、ジャパンカップの評価がどうなるかがひとつ目の焦点になってくるのではないかと考えているのですが、天皇賞、ジャパンカップ、有馬記念を走り抜いたホウヨウボーリの年間を通じた活躍は、かなり高い評価を与えていいと思いますね。頂点はこの馬でしょう。

今原 ジャパンカップの新設で、一流馬のローテーションの見直しが行なわれたわけですね。フリーハンデの場合、レスの格を重視していたわけだけど、例えば、毎日王冠、オールカマーといったレスが、去年と置いている場所が違うし、従って、出走してくるメンバーにも違いがでています。このことを格付けする場合にどう見るかが問題になってくるでなければなりませんね。

吉田 ローテーション的に、ジャパンカップが入って窮屈になつたのは事実です。それでも、疲労も見せずに、見えないところに疲れはあるかもしれません。もちろん、何年か続けてみなければ、分からぬことですけど。ことしの古馬については、上位に

ランクされている馬が、無事に使われたというのがひとつ特徴ですね。そして安定した成績を残している。だから、昨年よりは力があると見ていいでしょう。

残念だったのは、これから活躍を期待されたウエスタンジエット、ドロップローード、ウエスタンジョージの挫折ですね。さらに、つけ加えれば、上位の馬に特徴のある馬がいたということね。例えば、キタノリキオーとかサクラシングギとかね。それと秋に入つて五歳牝馬の活躍が目立ちましたね。

岡部 まったくその通りですね。

今原 ジャパンカップに選んだ八頭は、その後全部走っていますからね。七頭が有馬記念に出走して、ラフオントースは阪神大賞典に使っています。

柴田 よくマスコミでも使われる「三強」という型がこどちは当てはまらないかった。ホウヨウボーリを一応の頂点にして、五、六頭が差がなく肉迫しながら上位グループを形成しているというのも今

年特徴だね。

甲佐 力という点では、これから先は、ジャパンカップがいちばん重視されることになるでしょう。

柴田 ただ、ジャパンカップは頭数が制限されるというネックがありますね。

—— それは具体的に話を進めていく

イセイコ、アンバーシャダイの関係について議論を進めてください。

岩沢 ホウヨウボーリは、前年の有馬記念を勝つて61^{*}にランクしたんですね。

去年はカネミノブ、ニチドウタローと並びの61^{*}でした。ここからの兼ね合いがひとつポイントですね。

今原 ホウヨウボーリは秋の天皇賞を勝っているんだから、トップにランクするのは当然でしょうね。それと、アンバーシャダイが、去年のホウヨウボーリと似たような評価にならざるを得ないと思うけど。

柴田 アンバーシャダイはもともと強い馬ではあったが、春は条件馬。しかし秋に入つて目黒記念を勝つて、有馬記念を制した。この辺の評価が微妙ですね。

今原 ただ、目黒記念は去年までは天皇賞のステップということだったが、今は条件馬だったけど、秋の充実は著しいですね。

柴田 そのあたりの評価は微妙だけど、とにかく伝統のあるレースを勝つた。春は条件馬だったけど、秋の充実は著しいですね。

岩片 ホウヨウボーリ62^{*}、アンバーシャダイとカツラノハイセイコを61^{*}。あたりの評価になると思いますが。

小林 去年の有馬記念でホウヨウボーリとカツラノハイセイコが微差でしたね。

甲佐 たとえば、カツラノハイセイコは天皇賞→宝塚記念と続けて好勝負しています。カツラノハイセイコがいたからだとういう見方もありますが、カツアールはそう低い評価はできないと思います。

柴田 それではホウヨウボーリの63^{*}でどうだろう。52年のグリーングランを抜くことになるけど。そこまでもつていいんじゃないかな。

甲佐 あげるのには異議ないけど、62^{*}か63^{*}かが難しい。

岩沢 63^{*}が妥当な線だと思いますね。

ことは二頭とも天皇賞をとつていていますから、当然61^{*}からはあげなければならないでしょう。

今原 カツラノハイセイコの切れ味も捨てがたいんですね。いまだにダービーをとったときの切れが忘れられないんですよ。並べて62^{*}はどうか。

柴田 そうね。あれだけの切れ味を持つ馬はそうザラにはいないね。

秋の天皇賞に重味があつた

甲佐 ただ、ことしの天皇賞は、春と秋を比較すると、メンバー的に秋に重味があつたような気がするんですよ。

各務 そうですね。春は関東の一線級で天皇賞→宝塚記念と続けて好勝負しています。カツラノハイセイコがいたからだとういう見方もありますが、カツアールは

どうだろう。52年のグリーングランを抜くことになるけど。そこまでもつていいんじゃないかな。

甲佐 あげるのには異議ないけど、62^{*}か63^{*}かが難しい。

岩沢 63^{*}が妥当な線だと思いますね。

(47頭)

*牝馬 馬種抽選せん馬
**父内国産馬 公営出走馬
**外國産馬 市場取引馬

